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Une sélection de sorties loisirs, 
sports, culture, 
avec un peu de lecture

LE PASTORALISME, UNE SPÉCIFICITÉ  
DE NOS MONTAGNES

Quelle que soit la saison, la Haute-Savoie est une terre riche de ses paysages, de sa nature, de 
son agriculture, de ses montagnes, des femmes et des hommes qui la font vivre au quotidien. 

Avec le printemps et la fermeture de nos stations, nos montagnes vivent désormais au rythme 
des emmontagnées. Au fil des semaines et jusqu’à la fin mai, nos agriculteurs mènent leurs 
troupeaux en montagne. Cette montée en alpage, véritable tradition, est indispensable pour 
assurer la ressource en nourriture de nos élevages durant tout l’été. Pendant que dans la vallée, 
on « foine », l’herbe est fauchée puis séchée pour garantir le fourrage durant les rudes journées 
d’hiver. 

Conscients du rôle joué par nos agriculteurs et de la richesse que représente les alpages pour nos 
montagnes, les élus du Conseil départemental ont renforcé l’accompagnement des structures 
agricoles garantes d’une agriculture d’excellence, le soutien à l’ensemble de nos filières, afin de 
faire face aux enjeux environnementaux et climatiques. 

Le budget 2023 prévoit ainsi un doublement des financements dédiés 
à l’agriculture et à la forêt passant ainsi à 10 M€. 1 M€ a également 
été voté en faveur de l’élevage pour accompagner les exploitants dans 
l’achat de fourrage, lors de l’épisode de sécheresse de l’été dernier. 
En parallèle, un fonds d’aide a été créé en faveur des filières agricoles 

affectées par des accidents climatiques et des crises sanitaires. 

Dans le même temps, le Conseil départemental œuvre, aux côtés de la Société d’Économie 
Alpestre et des associations foncières pastorales, au maintien de l’activité pastorale en alpage, 
que ce soit pour aménager et équiper nos alpages, pour assurer l’accès à l’eau ou encore pour 
renforcer la présence humaine aux côtés des troupeaux grâce à des abris de bergers et ainsi 
faire face à la prédation. 

Avec l’ensemble des élus, nous sommes fiers de les accompagner et de défendre au quotidien 
les spécificités de notre agriculture de montagne.  

SOUTENIR UNE 
AGRICULTURE 

D’EXCELLENCE
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Martial Saddier
Président du Conseil départemental 

de la Haute-Savoie



LE PASTORALISME, 
             DE LA PRÉHISTOIRE                            À NOS JOURS

AGRICULT URE

LE PASTORALISME EN HAUTE-SAVOIE

• 58 800 hectares, soit 1 039 alpages utilisés par 1 394 exploitations agricoles

• 1 vache sur 4 monte à l’alpage.

•  Plus de la moitié des troupeaux qui montent en alpages proviennent de la commune  
à laquelle est rattaché cet alpage.

- 11 000 ans  
Fin de l’ère glaciaire

Fonte des glaciers
Reconquête, par la  

végétation, des terres  
libérées des glaces

Des forêts jusqu’à 2 300 m 
d’altitude

- 4 500 ans 
Premiers indices 

connus de  
fréquentation  

de la montagne

- 3 200 ans 
Premiers  

défrichements  
associés à des indices 

de pastoralisme

- 500 à 500  
ap. J.-C.

1re grande période  
du pastoralisme 

De l’an 1000  
au XIXe siècle 

L’âge d’or du pastoralisme :  
les différents niveaux d’alpages  

sont pâturés par les bêtes  
à la belle saison.  

L’herbe y est fauchée  
dans certains secteurs pour  

nourrir les bêtes l’hiver.

Fin XVIIIe- 
XIXe siècles 

Nombreuses représentations  
des paysages de montagne,  

et notamment de haute  
montagne, jugée inquiétante  

avant l’époque  
romantique

Fin XVIIIe- 
début XXe  

siècles
Apparition  

du tourisme
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LE PASTORALISME, 
             DE LA PRÉHISTOIRE                            À NOS JOURS

AGRICULT URE

Fin XVIIIe- 
début XXe  

siècles
Apparition  

du tourisme

ÉTÉ HIVER

Alpages
De juin à septembre, 

vaches, moutons  
et chèvres  

broutent l’herbe. 

Ski 
Les alpages  
deviennent  
des pistes  

de ski alpin  
et nordique. 

Forêts 
et tailliS 

Risque  
d’incendies ou 
d’avalanches

• 139 postes salariés en 2022

• 188 ateliers fermiers en alpage 

• 1,8 M€ de projets soutenus en 2022 par le Conseil départemental

Source : SEA 74, Conseil départemental de la Haute-Savoie

XXe siècle
Le tourisme et  

les loisirs été comme hiver 
profitent des espaces  
dégagés, praticables  
et accessibles grâce  
à l’activité pastorale  
toujours présente. 

Loisirs 
Randonneurs,  

coureurs et vététistes  
traversent les alpages  
et côtoient troupeaux  

et patous.



UNE RÉUSSITE POUR  
VACHES EN PISTE

L’EAU : UNE RESSOURCE À PRÉSERVER 
Lutte contre l’érosion des berges et les 
espèces végétales invasives, remise en état du 
fonctionnement naturel de zones humides ou 
de rivières : lors de la journée mondiale de l’eau 
le 22 mars dernier, Martial Saddier, Président 
du Conseil départemental, a visité différents 
chantiers de restauration écologique de cours 
d’eau à Poisy, Saint-Ferréol et Arenthon. Il était 
accompagné de Lionel Tardy, Vice-président du 
Conseil départemental délégué aux routes et aux 
bâtiments, aux pistes cyclables, aux mobilités et 
au numérique, des conseillers départementaux 
Valérie Gonzo-Massol et François Daviet (canton 
d’Annecy-1), Marie-Louise Donzel-Gonet et 
Marcel Cattaneo (canton de Faverges-Seythenex) 
et des élus locaux, maires et présidents 
d’intercommunalités.

ENVIRONNEMENT

ACT UALIT ES
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Le 30 mars dernier, le premier salon de l’agriculture de 
Haute-Savoie a été inauguré en présence de Nicolas 
Rubin, 1er Vice-président du Conseil départemental, 

Marie-Louise Donzel-Gonet, vice-présidente déléguée 
à l’agriculture, Lionel Tardy, vice-président, et des 

conseillers départementaux des cantons de La Roche-
sur-Foron (Christelle Petex-Levet et David Ratsimba), 

d’Annecy-3 (François Excoffier) et de Faverges-Seythenex 
(Marcel Cattaneo).

50 000 visiteurs, 1 000 éleveurs, 500 bénévoles
pour cette première édition
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ATTENTION  
AU FRELON ASIATIQUE
Le printemps et l’automne sont les  
meilleures périodes pour piéger cette 
espèce invasive. Le Conseil départemental 
a commandé 5 000 pièges sélectifs, mis 
à disposition du Syndicat d’apiculture 
de Haute-Savoie, lui-même chargé de 
les répartir auprès des apiculteurs. Le 
Département en a également installés  
dans ses centres d’exploitation des routes. 
Les prochaines livraisons permettront 
d’étendre encore la portée de cette  
opération d’envergure (mairies, etc.)

Les particuliers peuvent déclarer  
la présence des frelons sur  
frelonsasiatiques.fr

Visite sur le site du pont des Chars à Arenthon

Le Conseil départemental soutient les collectivités de Haute-Savoie 
dans leurs projets de préservation de la ressource en eau.
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RESEAUX SOCIAUX

ROUT ES

VILLE-LA-GRAND :  
UNE NOUVELLE 
PASSERELLE PIÉTONNE

Afin d’accélérer la sécurisation de la traversée 
du passage à niveau n°49, le Conseil 
départemental finance la construction 
d’une passerelle provisoire. Martial Saddier, 
Président du Conseil départemental, a 
assisté à la pose du tablier de la passerelle, 
en présence de Lionel Tardy, Vice-président 
délégué aux routes, aux bâtiments, aux pistes 
cyclables, aux mobilités et au numérique, 
des conseillers départementaux des cantons 
d’Annemasse, Estelle Bouchet et Christian 
Verdonnet, et de Gaillard, Marie-Claire Teppe-
Roguet. L’opération s’est déroulée dans la 
nuit du 28 au 29 mars dernier et a nécessité 
d’interrompre le trafic ferroviaire. 

Le coût total des travaux, financés à 100 % 
par le Conseil départemental, s’élève  
à 960 000 €.

MARIGNIER : POSE  
D’ÉCRANS ACOUSTIQUES
Le 29 mars dernier, Martial Saddier, Président du Conseil 
départemental de la Haute-Savoie et Agnès Gay, conseillère 
départementale du canton de Bonneville, ont assisté à la 
pose de 125 m d’écrans acoustiques sur une portion du 
nouveau contournement de Marignier et Thyez. La seconde 
phase de pose est prévue cet été sur 175 mètres environ.

Le coût total de l’opération s’élève à 1,9 M€ dont 1,1 M€  
pris en charge par le Conseil départemental.
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VALLIÈRES-SUR-FIER : 
INAUGURATION  
DU NOUVEAU CERD
Ce nouveau centre d’exploitation des routes 
départementales (CERD) doit améliorer la qualité de 
service à l’usager en matière d’entretien des routes 
départementales et offrir de meilleures conditions de travail 
aux agents départementaux. Il a été inauguré le 6 avril par 
Martial Saddier, Lionel Tardy, Fabienne Duliège et  
Daniel Déplante, conseillers départementaux du canton  
de Rumilly et François Ravoire, maire de Vallières-sur-Fier. 

INFO ROUTES
Le Département rend compte régulièrement 
sur ses pages de l’avancée des grands 
chantiers et de l’entretien courant des routes 
départementales, mais aussi des coupures  
liées aux événements naturels. 

Rendez-vous sur Facebook : 
@hautesavoieledepartement

Le coût de ce nouveau CERD s’élève à plus de 3,7 M€, 
financé à 100 % par le Conseil départemental. 
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HOMMAGE AUX RÉSISTANTS DES GLIÈRES 
Le 26 mars 1944, le capitaine Anjot donnait l’ordre de 
décrochage aux résistants rassemblés sur le plateau des Glières 
pour réceptionner des armes parachutés par les Alliés. 
La cérémonie commémorative du 79e anniversaire des 
combats s’est déroulée le 26 mars à la nécropole nationale des 
Glières à Morette, en présence de Martial Saddier, Président 
du Conseil départemental, d’Yves Le Breton, Préfet de la 
Haute-Savoie, de Gérard Métral, président de l’association des 
Glières et des conseillers départementaux Lionel Tardy, Myriam 
Lhuillier, David Ratsimba, Valérie Gonzo Massol, Marie-Louise 
Donzel-Gonnet, Marcel Cattaneo et Odile Mauris. 

Créée dès avril 1944 pour inhumer 105 résistants morts au combat, la nécropole nationale des Glières 
a reçu la visite du général de Gaulle en novembre de la même année. 

RENDRE ACCESSIBLE  
UNE ACTIVITÉ ARTISTIQUE 

Martial Saddier, Président du Conseil départemental, 
Myriam Lhuillier, Vice-présidente culture et 
patrimoine et Marcel Cattanéo, conseiller 

départemental auprès du Président en charge 
de l’Orchestre des Pays de Savoie, des harmonies 

et fanfares ont présenté le nouveau schéma 
départemental des enseignements artistiques  

le 3 avril dernier au conservatoire  
à rayonnement régional d’Annecy. 

Le Conseil départemental est engagé 
depuis 2007 aux côtés des associations 

et des collectivités locales dans leurs missions 
d’enseignement artistique initial 
et de développement d’une offre 

de pratique artistique sur les territoires.
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DU CLASSIQUE AU JAZZ ! 
Dans le cadre du festival Printemps des Arts, 
l’Orchestre des Pays de Savoie s’est produit à 
l’opéra de Monaco. La voûte dorée de la salle 

Garnier II a retenti de rythmes jazzy, l’orchestre 
ayant en effet délaissé le temps d’une soirée son 
registre classique, pour adopter des rythmes et 

des sonorités propres à accompagner l’hommage 
au trompettiste et chanteur Chet Baker concocté 
par son dernier contrebassiste, Riccardo Del Fra. 
L’association entre les jazzmen du Riccardo Del 
Fra Quintet et de l’Orchestre des Pays de Savoie 
symphonique a donné naissance à une soirée 

mémorable entre improvisation, interprétation 
des grands standards et compositions originales 
signées Riccardo del Fra. Parmi les spectateurs 

figurait le prince Albert II de Monaco.

L’Orchestre des Pays de Savoie est soutenu par  
le Département, à hauteur de 347 000 € en 2023.
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NOUVEAU COLLÈGE EN 
CONSTRUCTION À SAINT-CERGUES

ACT UALIT ES

COLLEGES
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Dans le bassin annemassien, les effectifs des collèges doivent 
augmenter de plus de 1 300 élèves d’ici 10 ans. Pour éviter la 
saturation des 8 collèges actuels, le Conseil départemental a 
lancé la construction d’un nouvel établissement à Saint-Cergues. 
La première pierre en a été officiellement posée le 23 mars, par 
Martial Saddier, Président du Conseil départemental, Lionel 
Tardy, Vice-président délégué notamment aux bâtiments, 
Marie-Claire Teppe-Roguet et Bernard Boccard, conseillers 
départementaux du canton de Gaillard et Virginie Duby-Muller, 
députée et conseillère départementale.

Le montant total de l’opération, financée à 100 %  
par le Conseil départemental, s’élève à 45,3 M€. 

©
 J

ea
n

-P
ie

rr
e 

LO
TT

 A
rc

h
it

ec
te

UN SANS-FAUTE  
POUR LA DICTÉE DU TOUR !
Le 24 mars, environ 200 élèves de 3 établissements proches des 
villes-étapes ont participé à la « Dictée du Tour de France ». Il 
s’agissait d’élèves de 6e et 5e des collèges de Varens (Passy) et 
Assomption Mont-Blanc (Saint-Gervais-les-Bains), mais aussi 
d’écoliers en primaire. Cette journée a également été l’occasion 
pour eux de découvrir un peu plus le vélo, à travers différents 
ateliers proposés par le Département : ateliers « Savoir rouler à 
vélo » et mécanique vélo, initiation au BMX et quiz  
sur le vélo. 
À Saint-Gervais, le maire Jean-Marc Peillex, également  
Vice-président du Conseil départemental, était présent  
à l’Espace Mont-Blanc avec Bernard Thévenet, double  
vainqueur du Tour de France, qui a lu la dictée aux élèves. 

Depuis sa création en 2017, la Dictée du 
Tour de France invite jeunes écoliers et 
collégiens de 8 à 12 ans, à travailler sur 
un texte évoquant le passage de cette 
course dans leur région.

UN MATCH INTENSE !
Le 6 avril dernier, les Reds se sont finalement inclinés face au 
Toulouse FC en demi-finale de la Coupe de France. Au cours d’un 
match à guichet fermé devant les 13 500 spectateurs du Parc des 
Sports d’Annecy, les joueurs haut-savoyards ont tenu bon face 
à cette équipe de Ligue 1. L’issue du match est restée incertaine 
jusqu’à la fin, avec le 2e but toulousain à la 85e minute de jeu, 
suivi du but hors-jeu des Annéciens. Faux-espoir à la 90e minute, 
Annecy aura fait vibrer les supporters jusqu’au bout !

Le FC Annecy fait partie des 11 clubs de haut niveau soutenus 
par le Département, tous sports confondus.

SPORT
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DOSSIER

Diriger une entreprise
Il ou elle (près de 25 % des 
chefs d’exploitations agricoles 
sont des femmes) doit 
pérenniser et rentabiliser son 
entreprise, qui a nécessité 
de gros investissements 
financiers. 

Élever et soigner des animaux 
Il prend soin autant qu’il donne 
des soins (alimentation, santé, 
naissances…). Un troupeau en 
bonne santé contribue à la 
satisfaction professionnelle  
et à la qualité des produits. 

Garder, guider et nourrir  
un troupeau
Il assure la sécurité d’animaux 
domestiques dans un 
vaste espace naturel, où les 
conditions météo, la ressource 
en eau et l’environnement 
peuvent changer rapidement. 

> UN SAVOIR-FAIRE COMPLEXE. ÊTRE ALPAGISTE, C’EST : 
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ALPAGES, FAIRE 
VIVRE LE PASTORALISME 

« Il est temps d’aller manger la montagne ». La raison première 

de la présence des troupeaux à l’alpage, c’est l’accès à la ressource 
en herbe. En effet, en été, pendant que les troupeaux sont en 

alpages, l’herbe de la vallée constitue sous forme de foin les réserves 

nécessaires pour nourrir les bêtes en hiver.

Façonné depuis des millénaires, résultat de pratiques agricoles 
et pastorales, l’alpage est une création de l’homme… Paysage 

emblématique des montagnes, il est aujourd’hui un espace 

touristique et d’activités de loisirs de pleine nature, été comme hiver. 

De nouvelles pratiques qui doivent cohabiter avec son usage 
ancestral, pour continuer à le faire perdurer. Un véritable travail 

d’intérêt général ! 

Un dossier conçu en collaboration avec la Société d’économie alpestre  
de la Haute-Savoie, qui accompagne les acteurs du pastoralisme 

AGRICULT URE

Connaître et comprendre  
le milieu naturel
Le pastoralisme entretient 
l’écosystème alpin et sa riche 
biodiversité (40 espèces 
végétales sur quelques mètres 
carrés, contre une dizaine 
dans les prairies permanentes 
ou les gazons en plaine).

Fabriquer du fromage
Quand il ne redescend pas 
le lait en vallée, l’alpagiste 
fabrique les fromages en 
altitude, avec le lait d’été, 
qui donne un goût 
particulier aux fromages. 
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Entretenir le paysage
Le pâturage et le piétinement  
par les animaux stimulent 
la pousse de l’herbe, empêchent  
la prolifération de plantes propices 
aux avalanches et limitent le risque 
de feux de fôrets. 
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DOSSIER

ALPAGES : DERRIÈRE LES  
PAYSAGES, DE NOMBREUX USAGES

La cohabitation des usages de loisirs et de 
travail est parfois difficile. La montagne est 
souvent considérée comme un « espace de 
liberté appartenant à tous », ou « à personne », 
alors qu’elle est toujours une propriété, privée 
ou publique, dont la gestion et la responsabilité 
engagent quelqu’un, et sur laquelle s’appliquent 
des règlementations. Le rôle tenu par l’activité 
pastorale dans le maintien de ces espaces 
ouverts et praticables, est oublié ou ignoré. La 
fermeture des alpages serait pourtant une perte 
pour tout usager de la montagne.

Conscient de cet enjeu, le Conseil départemental 
participe à la préservation des alpages, via ses 
politiques environnementales et agricoles. 
Paysages remarquables et attractifs de la Haute-
Savoie, supports du cadre de vie et d’activités 
professionnelles, ils abritent une biodiversité 
spécifique et très riches. Ils jouent aussi un rôle 
majeur dans la ressource en eau, car ils se situent 
en tête de bassin versant des cours d’eau. 

GROS PL AN

Avec l’appui technique de la Société d’économie 
alpestre de la Haute-Savoie, le Département 
soutient également les associations foncières 
pastorales (qui regroupent les propriétaires 
de terrains situés en zone de montagne) et les 
collectivités locales. Il leur apporte des aides en 
investissement pour maintenir l’activité pastorale 
en alpages : 
• aménagements et équipements (pistes 
carrossables, abreuvement, bâtiments, traite  
et transformation du lait…)
• reconquête de zones délaissées pour conserver 
les prairies et éviter l’embroussaillement
• amélioration de l’accès à l’eau
• abris pour l’aide au gardiennage face à la 
prédation qui augmente (12 meutes de loups 
ont été comptées en Haute-Savoie et 6 zones 
supplémentaires de présence sont à surveiller. 
Source : office français de la biodiversité, 2022)

Le 3 avril dernier, l’Assemblée départementale  
a voté l’attribution d’une aide de 68 000 € à la SEA 74, 
notamment pour le déploiement des abris  
d’urgence de bergers.

 Depuis la deuxième moitié du XXe siècle, l’activité pastorale cohabite avec d’autres  
 activités économiques qui en dépendent (tourisme, activités de pleine nature…), 
 ce qui n’est pas sans conséquences sur les pâturages et leur biodiversité.  
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ALPAGES : DERRIÈRE LES  
PAYSAGES, DE NOMBREUX USAGES

1 - CONTOURNER LES TROUPEAUX
Si cela n’est pas possible, marcher 
doucement, sans nourrir ni caresser  
les animaux.

2 - RESTER SUR LES SENTIERS BALISÉS
L’herbe est une ressource précieuse  
pour les troupeaux, mais le passage répété  
en dehors des sentiers abîme le sol  
et la végétation.

3 - REFERMER LES BARRIÈRES ET 
LAISSER LES CLÔTURES EN L’ÉTAT
Cela sécurise les promeneurs et les 
animaux. C’est aussi un signe de respect 
envers le travail long et fastidieux 
consistant pour l’alpagiste à installer  
les clôtures pour organiser le parcours  
du pâturage. 

Pas touche au patou ! 
Montagne des Pyrénées, berger d’Anatolie ou trasmontano… Ces grands chiens de travail, au tempérament posé, protègent 
les troupeaux, autonomes face au loup. Si les patous sont efficaces, ils sont néanmoins une charge aux multiples contraintes 
pour les alpagistes (achat, éducation, relations avec les autres usagers des alpages). Dotés d’une bonne vision nocturne et 
d’une rétine très sensible au mouvement, leur acuité visuelle est moins bonne le jour. Ils ont besoin de s’approcher à  
5 mètres des « intrus » pour les identifier, qu’il s’agisse d’un loup, d’un randonneur ou d’un sportif ! 

Devant un patou qui montre sa présence en aboyant, il faut :

> Se signaler en parlant, sans crier

> S’arrêter, garder son calme, laisser le temps au chien de faire son travail d’identification

> Orienter les bâtons de marche vers le bas, en les tenant d’une seule main ou descendre de vélo

> Mettre un objet entre le chien et soi : une casquette, un sac à dos, son vélo

>  S’il est autorisé dans l’alpage : tenir son chien de compagnie en laisse et le laisser interagir avec le patou, sans le prendre 
dans les bras et sans tirer sur sa laisse

LE PENSE-BÊTE 
DES ALPAGES
 Météo vérifiée, gourde remplie,  
 pique-nique prêt, chaussures lacées 
 ou roues gonflées… Voici les derniers 
 conseils avant de parcourir un alpage. 

4 - GARDER SES DÉCHETS AVEC SOI
En montagne, la collecte des déchets 
est souvent impossible. Ils peuvent 
s’avérer dangereux pour tous les 
animaux. Enfin, le papier toilette  
est un déchet comme un autre,  
il faut le remporter.

5 - RESPECTER L’INTIMITÉ DES 
ALPAGISTES ET LES INTERDICTIONS 
DE CIRCULATION
Les chalets d’alpages sont des espaces 
de vie privée et professionnelle, 
dont l’accès est soumis à l’accord de 
l’occupant. De même, les chemins 
carrossables ne sont pas conçus pour 
subir de nombreux passages  
de véhicules. 
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CULT URE

ÇA TOURNE EN HAUTE-SAVOIE !
CINEMA

 Du 11 au 17 juin, le Festival international du film d’animation reprend ses quartiers 
 d’été sur les bords du lac d’Annecy. Partenaire incontournable de cet événement, 
 le Conseil départemental de la Haute-Savoie œuvre pour faire rayonner 
 le festival auprès de tous les publics, avertis ou amateurs. 

Depuis plus de 60 ans, passionnés, étudiants 
et professionnels venant du monde entier 
se retrouvent et échangent autour du 
cinéma d’animation. Séances spéciales, 
rencontres avec des réalisateurs, dédicaces, 
expositions rythment le festival, qui durera 
pour la première fois 7 jours en 2023 ! Les 
projections en salle sont accessibles à tous, 
avec des billets à la séance ou le pass grand 
public 

Le festival est organisé par CITIA, structure 
publique qui réunit les acteurs installés en 
Haute-Savoie, produisant et diffusant des 
images, réelles ou virtuelles, fixes ou en 
mouvement (pour l’audiovisuel, l’animation, 
les jeux vidéo, internet, les mobiles…). Centre 
de ressources et de compétences, CITIA 
contribue au développement de la filière 

images et industries créatives, avec une  
offre de formations, des dispositifs d’éducation 
à l’image et un soutien aux entreprises  
du secteur.

L’ANIMATION MEXICAINE  
SUR LE DEVANT DE LA SCÈNE !

Jorge R. Gutierrez, artiste multicarte connu pour son travail 
d’animateur, scénariste, illustrateur et réalisateur (La légende 
de Manolo, 2014) a conçu une affiche haute en couleur. 
Inspirée par les fêtes nocturnes mexicaines, l’affiche traduit 
l’ambiance festive et chaleureuse du festival, avec une 
trajinera, bateau mexicain, arrivant à Annecy par le lac.

LE BUDGET DU DÉPARTEMENT 

>  17 M€ pour la culture en 2023

>  3,3 M€ de subventions en 2023 dans  
le cadre du fonds d’aide à l’action culturelle

•  dont 18 000 € pour financer l’accueil  
de 3 artistes par an à la Résidence  
Annecy Festival

•  dont 307 000 € de soutien pour le Festival 
international du film d’animation 

>  700 000 € pour le fonds de soutien  
à la création d’œuvres d’animation
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LES ACTIONS DÉDIÉES AUX HAUT-SAVOYARDS

CULT URE

ŒUVRER POUR OFFRIR 
AU PLUS GRAND 
NOMBRE L’ACCÈS À UN 
CINÉMA DE QUALITÉ

À la tombée de la nuit, les écrans géants 
investissent Annecy pour diffuser les plus 
grands succès du cinéma d’animation, des 
classiques ou films récents. Petits et grands 
peuvent alors profiter gratuitement de ces 
projections en plein-air !
Le Département prolonge la fête du cinéma 
d’animation sur l’ensemble de son territoire 
afin que tous les Haut-Savoyards, de tous 
âges, puissent en profiter près de chez eux. 
Du 25 juin au 9 juillet 2023, c’est la tournée 
départementale. Des films issus de la sélection 
officielle du festival 2023 circulent en  
Haute-Savoie dans les cinémas partenaires  
du réseau Art et Essai.

PROGRAMMATION À RETROUVER SUR ANNECYFESTIVAL.COM
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Projection en plein air, Le sommet des dieux, 2022

Projection en plein air, Tous en scène 2, 2022



INITIER LES COLLÉGIENS

En partenariat avec le Conseil départemental 
de la Haute-Savoie et l’Éducation Nationale, 
CITIA propose aux élèves de participer au 
dispositif « Anima-J », les séances scolaires 
du festival. Près de 10 000 élèves, dont les 
collégiens, peuvent assister à des projections 
de films d’animations présentés durant l’édition 
2023 du festival et sélectionnés par un comité 
composé d’enseignants. Une belle occasion 
de transmettre au jeune public la magie de 
l’animation et l’envie peut-être de se tourner  
vers les métiers de la création.

Le Département initie également toute l’année 
les collégiens à l’éducation à l’image grâce à de 
nombreux dispositifs : 
• Collège au cinéma : projections spéciales 
destinées aux élèves de la 6e à la 3e   
(29 collèges en 2022)
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• Concours junior de la critique de film : proposé 
par l’association Decod’art sur un film programmé 
dans le cadre de « Collège au cinéma » (50 classes 
de 17 collèges en 2022 sur le film Parvana)

• Images de collégiens : visites commentées du 
Musée du film d’animation, atelier de réalisation  
et participation aux séances scolaires du festival  
(9 classes de 7 collèges en 2022)

CULT URE

Membre fondateur de CITIA, le Département 
anime une politique dynamique en 
faveur du cinéma d’animation. Outre son 
accompagnement du festival, il a mis en place 
un fonds de soutien à la production d’œuvres 
animées, dont il a doublé le montant depuis 
2022. Depuis le lancement de ce fonds en 2006, il 
cofinance chaque année une dizaine de projets, 
séries TV, courts ou longs métrages d’animation, 
dont tout ou partie de la production est réalisée 
en Haute-Savoie. 
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Michel Ocelot, 
réalisateur 
entre autres de 
Kirikou, en pleine 
discussion avec 
des élèves en 2019

LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL, 
FORT SOUTIEN DU CINÉMA D’ANIMATION

Le cinéma en Haute-Savoie, c’est aussi : 

Le Conseil départemental œuvre également en faveur du cinéma en cofinançant les réseaux 
itinérants (Cinébus, Ecran Mobile), les festivals (Cinémino, Mois du film européen, Les Images 
hispano-américaines…) ou encore les projets portés par les cinémas classés art et essai qui 
maillent le territoire (Village Action Cinéma, séances « Rembobine »…).

Avec son soutien à la création artistique et 
culturelle, le Département contribue également 
au développement de la filière image et 
industries créatives en Haute-Savoie, qui génère 
plus de 1 500 emplois. 

En 2022, le Département a soutenu 11 projets 
parmi lesquels  : 

• Les Gardes Chimères, série TV de Clément 
de Ruyter, Monello productions (150 000 €), 
fabrication en Haute-Savoie : studio Caribara
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CULT URE

Outre le fonds de soutien, le Conseil 
départemental de la Haute-Savoie soutient 
la création à travers une résidence de 
développement graphique pour le long métrage. 
Portée par CITIA, la résidence est basée aux 
Papeteries Images Factory à Cran-Gevrier, lieu 
de travail dynamique propice à l’émulation 
nécessaire à la création ! 
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LE RENDEZ-VOUS DES PROS

En parallèle du festival, le Marché international 
du film d’animation (MIFA) se tiendra du 13 
au 16 juin. C’est l’occasion pour les acteurs 
du domaine de présenter leurs projets et 
contenus, de développer leur réseau ou encore 
de s’informer sur l’actualité du secteur.

Cette année, pour la première fois, le Conseil 
départemental de la Haute-Savoie sera 
présent afin de présenter aux professionnels 
de l’animation son fonds de soutien à la 
création d’œuvres animées.

DEPUIS 2006, 
LE DÉPARTEMENT A 
SOUTENU LA CRÉATION 
DE 63 PROJETS DE FILMS 
D’ANIMATION.

• Le monde de Fleak, long métrage de Jens 
Moller, produit par Godo films (75 000 €), 
fabrication en Haute-Savoie : studio Inthebox

• Le grand voyage de Gouti, unitaire TV de 
Bénédicte Galup, produit par Parmi les lucioles 
Films (30 000 €), fabrication en Haute-Savoie : 
studio TNZPV

Cette année, certains films soutenus par le 
Département dans le cadre du fonds de soutien 
sont en compétition officielle, comme par 
exemple La grande arche, un court-métrage 
réalisé par Camille Authouart, produit par Miyu 
Productions et en partie fabriqué dans le studio 
annécien TNZPV. 

LA RÉSIDENCE ANNECY FESTIVAL
L’objectif ? Permettre chaque année à 3 réalisateurs 
internationaux sélectionnés de bénéficier d’un 
accompagnement, d’un lieu de création et d’une 
mise en réseau auprès des meilleurs acteurs du 
domaine : studios d’animation, prestataires et 
formation d’excellence.
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SAPEURS−POMPIERS

JEAN-PAUL BOSLAND,  
PRÉSIDENT DE LA FÉDÉRATION NATIONALE  
DES SAPEURS-POMPIERS DE FRANCE

>  EN QUOI VOTRE PROFIL A-T-IL RENDU  
POSSIBLE VOTRE ÉLECTION À CE POSTE ?

Mon sens du service public, mon engagement 
de longue date sur le terrain et mon parcours 
associatif (au sein de l’union départementale des 
sapeurs-pompiers de Haute-Savoie puis de  
la fédération) ont été des atouts dans ce scrutin.

>  QUE SOUHAITEZ-VOUS APPORTER  
À LA FÉDÉRATION ?

Je souhaite mettre mon expertise et mon 
expérience au service de notre modèle de 
sécurité civile. Dans le cadre de la feuille de 
route démocratiquement approuvée par les 
représentants du réseau associatif des sapeurs-
pompiers de France pour la mandature 2021-

2024, j’entends associer toutes les composantes 
de notre communauté, dans un esprit de 
dialogue étroit, confiant et ouvert avec les 
autorités de gouvernance de nos SDIS et les 
différents partenaires. 

>  QUELLES SONT LES PRIORITÉS DE VOTRE 
FEUILLE DE ROUTE ?

Elles concerneront la modernisation des SDIS 
et de la sécurité civile, indépendamment du 
nécessaire renforcement des solidarités et 
de l’amélioration de la protection sociale des 
membres de notre communauté et de leurs 
familles, que nous poursuivrons avec notre Œuvre 
des pupilles et notre Mutuelle nationale. L’une de 
mes préoccupations majeures sera naturellement 
de veiller à la déclinaison complète et fidèle de 
la loi Matras*, notamment pour réaffirmer les 
secours et soins d’urgence aux personnes comme 
notre mission principale. Parmi les enjeux que 
les sapeurs-pompiers doivent affronter, je tiens 
à citer en particulier le dérèglement climatique, 
dont ils sont les premiers témoins, préventeurs et 
combattants. 

>  EN UNE PHRASE, QUEL SERAIT VOTRE CLIN 
D’ŒIL ENVERS LA HAUTE-SAVOIE ?

« Si haute soit la montagne, on y trouve un sentier. »
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 Élu le 21 janvier dernier avec 95,4 % des voix, Jean-Paul Bosland 
 est le premier sapeur-pompier volontaire, dans l’histoire récente, à piloter cette institution. 
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INTERVIEW INTÉGRALE À LIRE SUR HAUTESAVOIE.FR

* Loi du 25 novembre 2021 consolidant le modèle de sécurité 
civile et modernisant les services d’incendie et de secours. 

SAMEDI 24 JUIN  - 11 HEURES - VALLEIRY
C’est un temps fort pour tous les sapeurs-pompiers de France. Le SDIS de la Haute-Savoie 
organise une cérémonie ouverte au public à Valleiry (club de football, route de Chancy).

JOURNEE NAT IONALE DES SAPEURS−POMPIERS
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LES ROUTES OUVRENT LEURS PORTES !
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Comment se pilote un chasse-neige ? Comment 
fonctionne la machine à peindre les bandes 
blanches ? A-t-on peur quand on travaille au milieu 
de la route ? Les enfants ne sont pas les seuls à se 
poser ces questions ! Au cours de cette journée 
exceptionnelle, petits et grands pourront voir de  
près les engins et le matériel utilisés par les agents 
de routes et découvrir tout un panel de métiers  
dans ce secteur.

Un programme riche et varié est proposé :

• Exposition d’engins de déneigement (chasse-
neiges), de fauchage (tracteurs…) et de véhicules 
utilitaires légers

• Démonstrations d’engins de chantier tout au long 
de la journée

• Découverte des ateliers de réparation des véhicules

• Visites guidées du laboratoire des routes pour 
tout savoir sur les matériaux bitumeux, les sels de 
verglaçage ou encore les ouvrages d’art

De nombreuses animations seront également 
proposées aux enfants, en plus de leur offrir la 
possibilité de s’assoir à bord d’un chasse-neige  
et d’autres engins !

 Pour la première fois, le Conseil départemental 
 ouvre les portes de son plus grand centre 
 d’exploitation des routes, ce dimanche 14 mai 
 à Annecy. Une occasion unique de s’immerger 
 en famille dans le quotidien des agents 
 des routes ! 

ROUT ES

Lionel Tardy 
Vice-président délégué aux routes, bâtiments, pistes cyclables,
mobilités, numérique, anciens combattants 

LA GESTION DES 3 000 KM DE ROUTES DÉPARTEMENTALES 
EST UNE COMPÉTENCE RÉGLEMENTAIRE DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL DE LA HAUTE-SAVOIE. TOUT AU LONG 
DE L’ANNÉE, CE NE SONT PAS MOINS DE 450 AGENTS 
D’EXPLOITATION QUI ENTRETIENNENT LE RÉSEAU ROUTIER  
DU DÉPARTEMENT.

EVENEMENT

BUDGET ROUTES 2023  

168 M€

INFOS PRATIQUES
• Dimanche 14 mai 2023 de 9h à 17h

•  CERD Annecy Est et Ouest  
chemin des Carrières, 74000 Annecy

•  Stationnement :  
parking visiteur (90 places) et parking vélo  
sur site. Interdiction de stationner  
dans le chemin des Carrières

• Entrée gratuite et sans réservation

 DIMANCHE
14 MAI

sortie en
famille
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EMPLOI : UN ACCOMPAGNEMENT 
UNIQUE EN FRANCE

Il s’agit d’aider les bénéficiaires du revenu de 
solidarité active (RSA) à surmonter leur ressenti 
d’échec ou d’usure qui les met dans l’incapacité 
de respecter leurs obligations liées au RSA pour 
des questions de santé. Le Département leur 
offre la possibilité de reprendre une activité 
professionnelle adaptée et durable, répondant 
aux besoins des entreprises de Haute-Savoie 
acceptant de s’ajuster à ces profils. 

Le PSEA est mis en œuvre par l’association 
Solidarité pour Réussir 74 suite à appel à projets. 
Une équipe pluridisciplinaire composée de 
psychologues, conseillers emploi, conseillers 
formation, médecins met en place un diagnostic 
et un accompagnement personnalisé, intensif et 
sur mesure. Les bénéficiaires suivent aussi des 
ateliers collectifs de théâtre, sport, informatique… 

L’accompagnement dure de 4 à 6 mois. 
À la clé : une orientation vers des dispositifs 
appropriés à leurs situations (activités adaptées, 
des aides du type allocation aux adultes 
handicapés…) et une meilleure estime de soi.
Une réussite, comme le confirment Jacky :  
« Le parcours santé m’a bien aidé. J’ai eu, en  
mai 2022, ma première fiche de paie depuis  
15 ans », ou encore Christophe : « J’ai été entendu 
et compris. Dans le cadre du PSEA, ils m’ont 
trouvé un job en trois, quatre mois ». 

INSERT ION

 Chef de file de l’action sociale en 
 Haute-Savoie, le Conseil départemental 
 pilote depuis un an le « parcours santé 
 employabilité activité » (PSEA). 

ACT ION SOCIALE
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LE PSEA EST ISSU DE LA CONVENTION D’AIDE À LA LUTTE CONTRE LA PAUVRETÉ ET D’ACCÈS À 

L’EMPLOI, COSIGNÉE ET COFINANCÉE PAR L’ÉTAT ET LE DÉPARTEMENT DE LA HAUTE-SAVOIE. 

Christophe et Jacky ont bénéficié du PSEA.

LE PSEA  
EN CHIFFRES 200 000 €

par an
• Près de 200 bénéficiaires/an

• 38 % d’entre eux retrouvent un emploi

• 9 % suivent des formations 

• 30 % bénéficient de l’allocation aux adultes handicapés

• 8 500 bénéficiaires du RSA en Haute-Savoie, soit 1 % de la population, 
dans un département aux fortes inégalités sociales
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S’INFORMER 
SUR SES DROITS

Créée dès 2006, la MDPH de Haute-Savoie est 
un groupement d’intérêt public, placé sous la 
tutelle administrative et financière du Conseil 
départemental.

Composée de professionnels aux profils divers 
(administratifs, médecins, travailleurs sociaux, 
ergothérapeutes, psychologues, etc.), la MDPH 
accompagne et oriente les personnes handicapées 
(enfants et adultes) et leurs familles, à proximité 
de leur lieu de résidence, tout au long de leur 
parcours scolaire et professionnel ou dans leur vie 
quotidienne. Elle les conseille dans l’élaboration 
de leur projet de vie qui prend en compte leurs 
attentes et leurs souhaits. Enfin, elle élabore 
pour chaque personne un plan personnalisé de 
compensation du handicap.

Sur cette proposition, la commission des droits 
et de l’autonomie des personnes handicapées 

 Faire reconnaître son handicap, connaître ses 
 droits ou s’informer : ce sont les 3 missions 
 principales des maisons départementales  
 des personnes handicapées (MDPH), 
 instituées par la loi du 11 février 2005  
 pour l’égalité des droits et des chances, 
 la participation et la citoyenneté  
 des personnes handicapées. 

AUTONOMIE

HANDICAP
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PRÈS DE 6 %  
DES HAUT-SAVOYARDS 

ONT AU MOINS UN DROIT 
OUVERT À LA MDPH 

(CONTRE 8 % AU 
NIVEAU NATIONAL).

(CDAPH) prend la décision d’ouvrir ou non 
des droits pour les personnes handicapées à 
bénéficier d’aides (par exemple, allocation aux 
adultes handicapés, reconnaissance de la qualité 
de travailleur handicapé, parcours de scolarisation, 
orientation en établissements…).

La MDPH propose avec 
l’association PasserelLs 
une permanence en 
langue des signes 
française à l’accueil 
d’Annecy les 2e et 4e 
lundis du mois  
de 15 h 30 à 16h.

SUR PLACE  
Annecy : 26 avenue de Chevêne, du lundi au vendredi de 8 h 30 à 12h et de 13 h 45 à 17h  

sauf les 1ers et 3es jeudis matin du mois

Marignier : direction territoriale Arve Faucigny Mont-Blanc, 187 rue du Quai, 04 50 47 63 15

Annemasse : direction territoriale du Genevois, 23 avenue Émile Zola, 04 50 84 31 60

Thonon-les-Bains : direction territoriale du Chablais, 1 rue Casimir Capitan, 04 50 81 89 22

PAR TÉLÉPHONE au 04 50 33 22 50, du lundi au vendredi de 13 h 45 à 17h

PAR MAIL : mdph@mdph74.fr - EN LIGNE : mdph74.fr

DÉPÔT DES DOSSIERS EN LIGNE : mdphenligne.cnsa.fr/mdph/74

CONTACTER LA MDPH ET LES ÉQUIPES TERRITORIALISÉES DU HANDICAP
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LE CERN, LA RECHERCHE MONDIALE À 
LA FRONTIÈRE HAUT-SAVOYARDE

Traitement du cancer, imagerie médicale et 
industrielle, électronique, web, rayonnement 
laser… Les recherches en physique des 
particules menées au CERN connaissent pour 
nombre d’entre elles des retombées utilisées 
dans la vie quotidienne. 

Cet organisme international basé à Meyrin 
(Suisse) est aujourd’hui considéré comme 
le plus éminent laboratoire de recherche en 
physique des particules. Depuis sa création en 
1954, sa mission principale consiste à mener 
des recherches de portée mondiale visant à 
mieux comprendre de quoi est fait l’univers et 
comment il fonctionne. 

Le CERN est une organisation internationale. 
Il est composé de 23 États membres (dont la 
France, l’un des 12 membres fondateurs) et 
de 4 États et organisations observateurs. En 
outre, une cinquantaine d’États participent 
à des programmes du CERN à travers leurs 

recherches universitaires notamment. Chaque 
pays ou organisation participe aux coûts de 
fonctionnement des expériences auxquelles ils 
sont associés. 

Selon sa convention, le CERN « s’abstient de toute 
activité à des fins militaires et les résultats de ses 
travaux expérimentaux et théoriques sont publiés 
ou de toute autre façon rendus généralement 
accessibles » via la « bibliothèque » du CERN, des 
revues scientifiques, les plateformes numériques 
habituelles des chercheurs, etc. 

 Le 21 février dernier, le CERN annonçait le lancement de la phase 
 d’étude pour construire un nouvel accélérateur de particules à l’horizon 2050. 
 Zoom sur cet organisme de coopération scientifique mondial, 
 situé entre la France et la Suisse. 
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CONCEVOIR 
LA SCIENCE AU 
SERVICE DE LA PAIX 

Vue aérienne du site de Meyrin (Suisse). Le CERN 
s’étend sur plus de 600 ha à cheval sur la frontière 
franco-suisse (département de l’Ain et Canton 
de Genève). Les trois quarts de ses installations 
souterraines se trouvent sur le territoire français.

COOPERAT ION TRANSFRONTALIERE

RECHERCHE
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RECHERCHE

VOIR (TRÈS) GRAND POUR VOIR (TRÈS) PETIT

Pour comprendre la composition et le 
fonctionnement de l’univers, les scientifiques 
reproduisent en laboratoire les phénomènes qui 
se sont produits une fraction de milliardième 
de secondes après le big bang, en augmentant 
la résolution du « microscope », ce qui permet 
d’observer les phénomènes dans leurs moindres 
détails. Les particules étudiées sont exactement 
les mêmes que celles qui composent le monde 
et les objets, des animaux aux plantes et 
jusqu’aux rayons cosmiques qui parviennent des 
étoiles et traversent l’atmosphère terrestre. 

Ainsi, pour mener ces recherches, le CERN 
s’est équipé depuis sa création d’instruments 
scientifiques de haute technologie tels que le 
grand collisionneur de hadrons (le hadron étant 

un type de particule), qui est l’accélérateur de 
particules le plus puissant du monde. Chargées 
électriquement, les particules sont rassemblées 
en faisceaux, propulsées à des vitesses très 
élevées proches de celle de la lumière, et 
projetées sur une cible ou d’autres particules 
circulant en sens inverse. Ces faisceaux de 
particules sont si petits que cela revient à lancer 
l’une contre l’autre 2 aiguilles éloignées de 10 km ! 

Ces expériences permettent d’explorer les 
constituants fondamentaux de la matière et  
leurs interactions. C’est le cas par exemple du 
« boson de Higgs », une particule élémentaire 
découverte en 2012 et nommée d’après un des 
chercheurs qui avait théorisé l’existence de cet 
élément en 1964.

Le LHC (grand 
collisionneur de hadrons 
en français) est un 
anneau de 27 kilomètres 
de circonférence, formé 
de milliers d’aimants 
supraconducteurs et 
doté de structures 
accélératrices qui 
augmentent l’énergie  
des particules à chacun  
de leurs passages.  
Il a été mis en service  
en 2008.
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PARTAGER LES CONNAISSANCES

La mise en service du LHC et des machines 
précédentes a permis de mettre en place une 
collaboration scientifique et des transferts de 
technologie. Entre universités et instituts de 
recherche, tout d’abord. La proximité du CERN 
est à l’origine de la création en 1976 à Annecy-
le-Vieux du LAPP - Laboratoire d’Annecy de 
physique des particules, par des chercheurs 
parisiens souhaitant se rapprocher du CERN. Le 
LAPP est une unité mixte de recherche du CNRS 
(centre national de la recherche scientifique et 
de l’université Savoie Mont-Blanc). 

Le Conseil départemental avait également 
participé à la construction du LHC en finançant 
partiellement des activités de recherche et 
développement ou d’enseignement. Depuis, 
la loi NOTRe a fait évoluer les compétences 

et les domaines d’interventions des Conseils 
départementaux. Ces derniers peuvent mettre 
en place des schémas de développement 
universitaire et scientifique. Le Département 
de la Haute-Savoie a voté le sien en février 2023 
pour maintenir sur le territoire des structures 
d’enseignement supérieur et de recherche 
d’excellence, ouvertes sur l’international et 
permettant de répondre à l’épanouissement des 
étudiants ainsi qu’aux besoins du territoire et du 
tissu économique local.

Autre exemple : depuis 2004, grâce à un accord 
spécifique, le CERN a mis à disposition des 
structures publiques de Haute-Savoie une 
connectivité internet haut débit et des services 
associés.

RECHERCHE
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Vue aérienne du LAPP sur le campus d’Annecy
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RECHERCHE

PRÈS DE 70 ANS APRÈS 
SA CRÉATION, LE CERN 
RESTE À LA POINTE 
DE LA RECHERCHE 
MONDIALE.

ANTICIPER LA RECHERCHE DU XXIe SIÈCLE

L’actuel grand collisionneur de hadrons achèvera 
sa mission scientifique aux environs de 2045. Pour 
la communauté scientifique internationale, un 
nouvel accélérateur serait nécessaire  
pour prendre le relais du programme de 
recherche du LHC. Les scientifiques espèrent 
notamment engager des recherches sur la 
matière noire de l’univers, encore inconnu de 
l’être humain à 95 % !

Pour atteindre cet objectif de recherche 
ambitieux, le projet FCC (futur collisionneur 
circulaire) envisage deux phases : d’abord, 
un collisionneur électron-positron (FCC-ee) 
fonctionnant à des énergies de 91 GeV* à un 
maximum de 365 GeV* puis, dans la même 
structure après 2060, un collisionneur de 
hadrons (FCC-hh) déployant l’énergie la plus 
élevée possible, soit 100 TeV*. À une échelle plus 
perceptible, il faut imaginer un moustique en vol 
(l’équivalent d’un paquet de particules) propulsé 
avec l’énergie d’un TGV à pleine vitesse ! 

Ce nouveau tunnel circulaire pourrait passer 
sous la Haute-Savoie et l’Ain. En lien avec la 
quarantaine de communes concernées et les 
territoires, le CERN répertorie actuellement les 
impacts et les retombées pour chaque périmètre. 
Cette étude de faisabilité, qui rassemble plus 
de 150 universités, instituts et partenaires 

industriels partout dans le monde, doit analyser 
les différentes possibilités de collisionneurs 
circulaires, les nouvelles installations de détection 
des particules ainsi que les laboratoires et 
infrastructures nécessaires. Outre les technologies 
et les concepts opérationnels, les coûts estimatifs, 
les différents scénarios d’exécution du projet 
au niveau mondial ainsi que les modalités de 
gouvernance internationale sont également 
étudiés.

En 2025, lorsque cette vaste étude de faisabilité 
sera arrivée à son terme, les États-membres 
du CERN (dont les 2 États-hôtes, la France et la 
Suisse) se prononceront sur la poursuite de ce 
projet scientifique qui mènerait le programme 
de recherche de la physique mondiale au CERN 
jusqu’à la fin du XXIe siècle.

*  Un électron-volt (eV) est une unité de mesure d’énergie :   
1 giga eV = 109 eV et 1 tera eV = 1012 eV.
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ARNOLD BRUGUIÈRE
Président de l’association Nos P’tites Étoiles, qui aide les enfants 
malades ou handicapés et leurs familles en Haute-Savoie depuis 2015

SERGE ZIZA ET ÉLISE GAYDON
Serge, 77 ans, et sa petite-fille Élise, 15 ans, clairons  
dans les batteries-fanfares de Domancy et Morzine

>  EN QUOI CONSISTE LE PROJET  
« DES ÉTOILES AUX URGENCES » ?

Les services d’urgences pédiatriques de 
Haute-Savoie ont besoin d’aider les jeunes  
malades à gérer leur peur des examens ou  
des soins. Nous fournissons aux jeunes enfants 
un doudou avec une vraie fonctionnalité an-
ti-stress, des étoiles en mousse qu’ils peuvent 
triturer, malaxer, mâcher… 

>  COMMENT FONCTIONNE LE PROJET ? 
C’est un cercle vertueux. Pour financer la fabri-
cation des doudous, nous donnons une 2e vie  
au matériel métallique à usage unique des      

>  COMMENT ÊTES-VOUS VENUS  
À LA MUSIQUE ?

Serge : « Je suis clarinettiste, de formation 
classique. J’ai découvert le clairon il y a 40 ans  
à mon arrivée en Haute-Savoie. J’ai transmis la 
passion à ma fille et à mes petites-filles. »

Élise : « J’ai suivi mes parents. À 4 ans, j’étais  
« cantinière » de la batterie-fanfare. Avec un 
petit uniforme, je portais une gourde d’eau pour 
les musiciens. Depuis 5 ans, je joue du clairon. 
C’est idéal pour débuter car c’est considéré 
comme l’instrument le plus facile. » 

>  QU’EST-CE QUI VOUS MOTIVE ?
Serge : « Le plaisir de jouer et surtout, les 
rencontres avec les gens quand on défile dans 

urgences. Les soignants le décontaminent et 
nous le revendons à notre partenaire, une so-
ciété de recyclage. Nous distribuons ensuite aux 
hôpitaux partenaires les doudous fabriqués en 
Haute-Savoie.

>   QUELLE EST LA SUITE ?
Nous voulons élargir le concept à d’autres éta-
blissements. Tout le monde peut s’emparer de 
ce projet écoresponsable et bienveillant ! Notre 
association étant reconnue d’intérêt général, les 
particuliers peuvent nous soutenir, et les entre-
prises, nous faire des dons de métal.

PLUS D’INFORMATIONS SUR NOSPTITESETOILES.COM

les quartiers ou avec d’autres groupes.  
Élise et moi participons tous les ans aux stages 
organisés à Saint-Jorioz par la fédération des 
batteries-fanfares de Haute-Savoie.  
Je continuerai à jouer… jusqu’à ce que je n’ai 
plus de souffle ! » 

Élise : « On joue ensemble, à Morzine, dans 
des festivals, avec des échanges en France et 
à l’étranger… C’est du travail, mais on s’amuse 
beaucoup, nous avons beaucoup de plaisir à 
nous retrouver entre batteries-fanfares ! » 

SERGE ET ÉLISE PARTICIPENT AU 48e FESTIVAL 
DES BATTERIES-FANFARES DE HAUTE-SAVOIE 
LES 1er ET 2 JUILLET PROCHAINS AUX GETS.



La dynastie de papetiers Aussedat prend naissance 
à Saint-Alban-Leysse (aujourd’hui en Savoie) lorsque 
Augustin Aussedat, maître papetier, achète son premier 
moulin vers 1806 et emploie jusqu’à 30 ouvriers. Il achète 
ensuite d’autres moulins à Faverges et Cran, pour laisser 
à chacun de ses 3 fils une papeterie. Sur les trois sites, 
seule celle de Cran gérée par Alexis Aussedat perdure et 
prospère. Le site est favorable à l’activité papetière  
qui s’y développe depuis le Moyen Âge. 

Située au bord du Thiou, la papeterie s’insère dans le 
paysage industriel de la commune, auprès des usines 
textiles, des forges et des scieries. Alexis Aussedat  
agrandit l’établissement et apporte des innovations 
technologiques qui augmentent le rendement de 
préparation de la pâte à papier. À son décès en 1838, 
ses fils Jean-Marie et Alexandre Aussedat héritent 
de la papeterie. Ils installent dès 1842 les premières 
machines à papier en continu qui sortent le papier en 
rouleau. Le moulin à papier initial devient une véritable 
papeterie industrielle. L’innovation demeure au cœur 
de l’entreprise, Alexandre Aussedat met notamment 
au point un procédé de fabrication de la pâte à papier 
à partir de bois après 1846. Les papiers fabriqués sont 
récompensés à différents concours. L’entreprise, qui 
exporte en Italie et dans toute la France, est florissante. 
Elle traverse la crise économique des années 1930 grâce 
à  la production de papier pour carte perforée pour 
les machines statistiques (ancêtres des ordinateurs). 
Fragilisée par la Seconde Guerre mondiale, durant 

SAGA

 Du papier au numérique 

LES PAPETERIES AUSSEDAT, 
UNE DYNASTIE INDUSTRIELLE

ARCHIVES DEPART EMENTALES
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Papeteries de Cran. Machine à papier n° 3.  
Cliché auteur inconnu [1914-1918], 151 J 2100 - © Arch. Dep. Haute-Savoie

EN 2015, UNE NOUVELLE VIE 
DÉDIÉE À L’IMAGE ET AU 
NUMÉRIQUE S’OUVRE SUR 
LE SITE DES PAPETERIES QUI 
DEVIENT « LES PAPETERIES 
IMAGE FACTORY ».  

Les papeteries de Cran
Auteur non identifié, 1875-1930, 151J_2094 © Arch. Dep. Haute-Savoie

laquelle la production est divisée par cinq, elle se relance 
en se spécialisant dans la production d’articles de haute 
qualité.

Les papeteries Aussedat innovent également sur le 
plan social (mutuelle, service médico-social).  Elles 
restent dans les mains de la famille Aussedat par le biais 
d’alliances familiales jusqu’en 1975. Ensuite, différents 
groupes étrangers à la famille dirigent l’usine jusqu’à 
sa liquidation en 2006. Une collecte de sauvetage en 
urgence de près de 200 mètres linéaires d’archives 
est alors réalisée par les Archives départementales de 
la Haute-Savoie, préservant ainsi la mémoire d’une 
entreprise qui a marqué le paysage industriel de Cran 
pendant près de deux siècles.
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EMPLOI

UN INTÉRÊT 
POUR LES SITUATIONS 
SOCIALES COMPLEXES

MÉDECIN DE TERRITOIRE

Le médecin de territoire du Conseil 
départemental met en œuvre des actions de 
prévention individuelles et/ou collectives auprès 
des enfants et des familles : consultations 
d’enfants, bilans de santé en écoles maternelles, 
bilans de santé des mineurs confiés au service 
de l’aide sociale à l’enfance (ASE), participation 
à la protection de l’enfance. Il apporte sa 
contribution dans l’élaboration des projets de 
territoire pour répondre spécifiquement aux 
besoins de la population haut-savoyarde. « Il 
faut avoir une appétence pour les actions de 
prévention et les situations complexes mêlant 
social, médical et protection de l’enfance », 
indique le docteur Agnès Lacassie-Dechosal. 

Pédiatre, directrice adjointe de la protection 
maternelle et infantile (PMI) au Département, 
le docteur Lacassie-Dechosal est responsable 
hiérarchique des équipes de PMI, notamment 
des médecins de territoire. 
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Pour elle, intégrer la fonction de médecin 
de territoire au sein du Département, c’est 
aussi travailler en équipe, bénéficier d’un 
accompagnement lors de la prise de poste et 
d’un doublonnage en consultation. En outre, 
« l’institution incite à se former régulièrement, 
nous avons son soutien pour participer à des 
formations spécifiques et des colloques », 
ajoute-elle. 

Employeur flexible, le Département laisse 
également la possibilité de travailler à temps 
partiel pour panacher les activités.  
Le Dr Lacassie-Dechosal effectue par exemple, 
une vacation à la pouponnière de Saint-Julien-
en-Genevois.

 Le Conseil départemental de la Haute-Savoie recrute actuellement des médecins 
 de territoire pour assurer ses missions de protection maternelle et infantile. 
 Les postes sont à pourvoir dans les territoires du Chablais et du Genevois. 

Le Dr Agnès Lacassie-Dechosal

LE CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 

RECRUTE ! 

Rendez-vous le 1er juin à Annecy  
pour « La place de l’emploi et de 
la formation » (place François de 
Menthon) ou sur hautesavoie.fr, 

rubrique espace emploi
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DATES  
À RETENIR10

AGENDA

1 EXPOSIT ION

 12 MAI > 5 NOVEMBRE .
Le Département prête 38 œuvres issues de 

son fonds Payot, une des collections les plus 
importantes en France sur la montagne 

(notamment le massif du Mont-Blanc) pour 
cette exposition exceptionnelle qui traite de la 

représentation de la montagne depuis le XVIIIe 

jusqu’au début du XXe siècle à travers le dessin, 
l’estampe, la peinture et la photographie, 

parallèlement à son appropriation via l’alpinisme. 

MUSÉE DES BEAUX-ARTS DE CHAMBÉRY

« L’ADRESSE AU PAYSAGE. 
FIGURES DE LA MONTAGNE. 
DE JEAN-ANTOINE LINCK À 

MARIANNE WEREFKIN »

ALPSMAN
 3 > 4 JUIN 
Chaque année, l’Alpsman rassemble 
les triathlètes désireux de se 
challenger sur une course format 
XXL dans un cadre exceptionnel.  
Une expérience possible en famille, 
avec des épreuves pour les enfants.

3

SAINT-JORIOZ

2
 14 MAI 

Le Département ouvre les portes du plus grand 
de ses centres d’exploitation des routes, pour 
découvrir les missions, le matériel et les métiers  
de l’entretien des routes.

CENTRE D’EXPLOITATION DES ROUTES  

DÉPARTEMENTALES D’ANNECY-LE-VIEUX

9H À 17H

LES ROUTES 
OUVRENT
LEURS PORTES !
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Pierre-Louis De La Rive (1753-1817), Vue du Mont-
Blanc prise des environs de Sallanches au soleil 
couchant, 1803  
Coll. Département de la Haute-Savoie, n° inv. 977-I-2-135

SPORT

EVENEMENT
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AGENDA

La 19e édition est l’occasion de découvrir le domaine à 
travers diverses randonnées à la journée, à pied ou à 

vélo, entre 1 000 et 2 450 mètres d’altitude ! 

DOMAINE DES PORTES DU SOLEIL

INFOS SUR PASSPORTESDUSOLEIL.COM

PASS’PORTES DU SOLEIL MTB

6
FESTIVAL INTERNATIONAL 
DU FILM D’ANIMATION 
ET TOURNÉE DÉPARTEMENTALE

CINEMA

23 > 25 JUIN

7 VT T

5
Entre lac et 
montagne, 

sportifs aguerris et 
débutants s’affrontent sur 
les épreuves de natation, 
de vélo et de course à pied. 
Un programme adapté à 
tous les niveaux, tous les 
âges et toutes les envies.

THONON-LES-BAINS

TRIATHLON DE 
THONON-LES-BAINS

SPORT4
 5 > 9 JUIN  
Escape games, initiation à la généalogie ou visite 
insolite : les Archives départementales proposent des 
animations gratuites en journée et en soirée, pour  
un public d’adultes et d’adolescents.

ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DE LA HAUTE-SAVOIE 

ANNECY

SEMAINE INTERNATIONALE  
DES ARCHIVES

CULT URE

 11 JUIN 

 11 > 17 JUIN ET 25 JUIN > 9 JUILLET 
Hommage au cinéma d’animation et à sa diversité de 
styles et de techniques, avec une programmation haute 
en couleur qui célèbre cette année le Mexique, avant 
la tournée d’une sélection de films dans les salles du 
réseau Art et Essai de Haute-Savoie.

ANNECY ET HAUTE-SAVOIE

PROGRAMME SUR ANNECYFESTIVAL.COM

©
 A

rc
h

iv
es

 d
ép

ar
te

m
en

ta
le

s 
74



LE MAGAZINE DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL • MAI / JUIN 2023 • 31

LIVRES 
À OUVRIR3

LIRE

LES COUPS DE CŒUR DE LA DIRECTION DE LA LECTURE PUBLIQUE DE HAUTE-SAVOIE 

3Les mots nus
Rouda - Éditions Liana Levi

ROMAN ADULTE

2

10

9

350 musiciens sont attendus pour fêter le 70e anniversaire de la 
batterie-fanfare des Gets et les 50 ans de la fédération des batteries 

fanfares de Haute-Savoie ! Concerts, défilés, « show parade de Creutzwald » et cérémonies 
officielles ponctueront ce week-end ! 

LES GETS

Un panorama époustouflant sur le 
massif du Mont-Blanc et le Val d’Arly, 
des parcours exigeants… La MB Race 
est réputée la course VTT la plus 
difficile au monde !  
Mais elle propose aussi des épreuves 
pour tous, passionnés ou amateurs, 
petits ou grands…

MEGÈVE - COMBLOUX

FESTIVAL DES BATTERIES-FANFARES 
DE HAUTE-SAVOIE

MB RACE

MUSIQUE

VT T
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1er ET 2 JUILLET 

30 JUIN > 2 JUILLET 8
 > DU 24 JUIN AU 29 JUILLET   
    TOUS LES SAMEDIS   
Nouveau format pour le festival du Département, qui 
se renouvelle cette année avec des spectacles sur la 
grande esplanade du château ! Top départ le 24 juin, 
pour une journée entière dédiée aux familles.

GRATUIT ET SANS RÉSERVATION

PROGRAMME SUR HAUTESAVOIE.FR

CLERMONT EN SCÈNE(S)

SPECTACLES

1 Ne me mange pas, s’il te plaît !
Liz Climo - Éditions Milan 

  ALBUM JEUNESSE

Dans le sac des grands  
explorateurs, ce qu’ils  
ont emporté dans l’inconnu
Ed Stafford - Éditions Christine Bonneton

DOCUMENTAIRE

 ADULTE



+
 D’INFOS

 hautesavoie.fr
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LE DÉPARTEMENT
SÉCURISE VOS DÉPLACEMENTS

R
O

U
T

E
S

Les agents d’exploitation des routes  
ne font pas partie du décor, 
prenons soin d’eux !


